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家庭题材电影的伦理问题
——由大鹏的《吉祥如意》谈开去 ■把 噗

■青推荐

■青年说

海不扬波自有澜
■武丹丹

《吉祥如意》上映后，有这样一种声音：大鹏拍
《吉祥如意》是在“消费”家庭苦难。甚至连带的，
春节档当之无愧的黑马《你好，李焕英》也被一些
人指责为投机。两位导演不约而同地将自己的家
庭故事搬上银幕，而且都因为取材自个人经历被
指责为“消费”。两部电影为何会遭受这种伦理上
的责难？为分析此种现象，可以将之与文学作品
作比对。

在文学领域，作家再怎么深刻地剖析自己的
出生、完整地呈现原生家庭的问题，都不会遭受类
似指责，但为何类似的情形换置到电影里，就无法
被理解了呢？

电影的视角潜在地具有一种客观性，这是由
摄影机的物理属性决定的。《吉祥如意》如果是一
部纪录片，责难是可能存在的。大家所谓的“消
费”家庭苦难的责难，实际上建立在家庭成员公开
家庭私密影像这个动作之上。但事实上，《吉祥如
意》并非一部真正的纪录片，它既有纪实的部分，
也有虚构的部分。因此如果要将其归类，它其实
是虚实结合的剧情片。

《吉祥如意》从短片《吉祥》发展而来，由两部
分组成：一部分是用纪录片的视听风格拍摄剧情
片，即短片《吉祥》；另一部分是剧组人员拍摄大鹏

怎么拍《吉祥》，也就是《如意》部分。两部分以大
鹏在中国电影资料馆放映《吉祥》的映后谈为契机
衔接——一位女性观众问大鹏拍摄短片《吉祥》的
缘起是什么？大鹏在现场陷入沉思，从而回忆起
姥姥在医院病重的场景，以及他回到家乡拍摄《吉
祥如意》的过程。

《吉祥》原本讲述大鹏与姥姥两人之间的亲情
往事，大鹏打算让演员刘陆来扮演他，而不是我们
在成片中看到的三舅女儿刘丽丽。这个计划因为
姥姥的突然病危发生了转变，大鹏于是把故事的
重点放在三舅王吉祥和女儿刘丽丽身上——三舅
当年在油田工作，是家里的顶梁柱，对亲人非常照
顾，不想中年得病，脑子痴呆，妻子带着女儿离开
了他。三舅只能和姥姥两人相依为命，姥姥病重
后，三舅失去了依靠。

十年未露面的女儿的再次现身为整部剧情片
提供了戏剧点。她既是来给姥姥送终的，也是来
解决父亲何去何从的问题。这个类似于局外人的
女儿“闯入”这个家庭，揭开了和谐表象背后的龃
龉和矛盾，丽丽身份的暧昧性启动了电影的叙事
马达。《吉祥》的戏剧点聚焦在某一类东亚电影特
有的家庭困境上，与小津安二郎的《东京物语》有
异曲同工之妙。《东京物语》讲述父母到东京旅行，

被成家的子女推来攘去，最后由没有血缘关系的
前儿媳妇收留。

《东京物语》故事的深刻性在于它揭示了东亚
世界共有的家族困境。父母辛苦抚育子女长大，
子女理应负有抚养年老父母的责任。但事实上，
当子女各自成家立业，孤苦的父母可能落到无处
可去的境地。子女并非不愿意抚养父母，只是不
想单独抚养父母，希望能共同分担抚养父母的责
任。而亲情上的分担是极难公平的，电影《喜丧》
和《春江水暖》也涉及到了这个主题。

大鹏的聪明体现在角色的设计上：通过让专
业演员刘陆扮演丽丽，成功地在纪录片的框架里
融入了虚构的元素，从而抹去了电影彻底私人的
属性。观众之所以指责《吉祥如意》，原因正在于
大鹏将个人的家庭故事公之于众，将创作动机建
立在对家庭苦难的“消费”上。但《吉祥如意》并非
一部彻底真实的纪录片，它的内里实际上掺入了
虚构的元素，从而消解了整个故事的真实性。

由此看来，是虚构这个魔法让家庭电影的伦
理问题得到解决。《喜丧》《春江水暖》都取材于真
实的家庭故事，也都没有引发相似的伦理责难。
原因正在于两部电影的剧情其实经过虚构处理，
而与现实生活不能完全等同。同样，《你好，李焕

英》的内容虽然取材自贾玲的家庭生活，但电影里
的内容经过艺术加工后具有了虚构叙事的质地，
是一次完整的影像艺术创作。

与此相关的是近年来广受好评的电影《四个
春天》。它原本仅仅是导演在日常生活中拍摄的
家庭录像，但最终变成了电影进行了公映。观众
在看《四个春天》的时候也许真切地感到一种尴
尬：太私人了，好像在窥视一个普通家庭的日常生
活。作为家庭影像，导演采用绝对客观的视角从
而隐藏了自己的身影，如果导演能在电影中加入
类似于旁白这种能表明创作者乃是家庭一员的设
计（这种手法类同德国导演赫尔佐格的主观式纪
录片），整部电影会变得非常不同。但很可惜，导演
始终躲藏在摄影机后面，于是让观众有了窥探的羞
耻感。这才是触及家庭影像伦理问题的原因所在。

而回归到文学领域，与讲述个人家庭故事类
似的文学类型是自传或回忆录。自传、回忆录在
出版后，能为大家所接受，而不受到类似于电影的
指责，原因还在于主观与客观之间的分野。文学
本身就是主观的产物，当作者在自传或回忆录中
以第一人称的视角表达私密的个人情感，作者愿
意为他的讲述负起全部责任。电影却并非如此，
电影的视角永远是客观的。当电影以纪录片的形

式讲述家庭故事，如同文学以第三人称视角谈起
往事，给人一种客观且疏离的感觉。而虚构的介
入则瓦解了银幕上所呈现人物和发生事件的真实
性，如同文学中的自传体小说。自传体小说是虚
构小说和非虚构自传的结合物，为作者表达私密
情感赋予了合法性。从该意义上说，《吉祥如意》
并未困守于家庭题材电影的伦理困境之中，而是
有其叙事探索与影像呈现的独特意义的。

粤剧《白蛇传·情》剧照

时隔七年，又见小敏。当然我们在这七年里有过很多次的
见面，演出、会议、活动……很多场合都会见到。但是像这样面
对面的聊天，上一次是在七年前。

七年的时间，创排了三台大戏，拿到了戏曲表演行业最高
奖项“梅花奖”，政府文化最高奖项“文华奖”，入选中宣部“四个
一批”人才，当选全国人大代表……好在，面前的小敏似乎变化
不大，一见面抬头看我，“嗯嗯，你最近确实是圆了一点！”好吧，
我发现了，小敏最大的变化是普通话变好了，不过依然不标准，
偶尔夹杂着粤剧的腔调，有点可爱的感觉，尤其以笃定的口气
说我胖了的时候。

“我的眼睛还肿不肿？”她眨巴着她的眼睛示意我看，“你咋
了？”“我下午看电视剧，哭得一塌糊涂——”“啊？哪部剧？”“呃，
《大江大河》！”平时因行政工作、演出业务忙得不可开交的曾小
敏，来到北京倒清闲起来了。

我们吃着聊着，有一搭没一搭的，天马行空，就像七年前第
一次见她觉得她安静淡雅得不像个演员一样，眼前埋头苦吃的
样子也毫不像个院长，我确实没法想象她趴在酒店里眼泪巴巴
地追看《大江大河》。我看着眼前的小敏，脑海里不断闪现她曾
经塑造过的各种女性角色……这七年来，我看过她端庄秀丽的
白素贞，我见过命运多艰的红头巾“带好”，我见过一身铠甲的
谯国夫人冼英，在某一个瞬间，我忽然脑洞大开，觉得我看过的
她这三台戏冥冥之中与眼前的小敏有着某种隐秘的联系。

《白蛇传·情》：温柔的坚定，爱是惟一的方向

很多人是因为《白蛇传·情》记住曾小敏的，她也是凭白素
贞这个角色拿下了梅花奖和文华奖。2014年，曾小敏有一个艺
术专场的机会。她想，如果把自己有代表性的折子戏组合成一
个晚会，也会精彩，但绝对不可能成为经典；而如果创造一个属
于自己的戏，或许会成为经典。舞台的魅力在于创新，只有创新
才能让古老粤剧扣动年轻人的心弦。于是，她做了个大胆的决
定——“我要重排《白蛇传》，我要演一个属于自己的《白蛇
传》。”当时有人提出，粤剧本来就有这个剧目，没有必要大费周
章。曾小敏坚持自我，组建了年轻的主创团队，虽然没有多少
经费，但还是进行了新剧《白蛇传·情》的创作，以“情”为主线贯

穿全剧，在继承传统的基础上提纯创新，从视觉和听觉上去贴
合现代年轻人的审美需求。曾小敏扮演的白素贞清新典雅，俏
丽多情，在舞台上发挥了她文武双全的表演才华，武戏身手利
落，文戏婉转细腻，特别是其中“仙山盗草”一段，长水袖打出手
的场面，堪称文武兼备，既有武戏的精彩奇绝，又包含文戏的情
感抒发，表现得细腻传神、流畅自然。

至今为止，这个角色依然是她的最爱，因为这个白素贞足
够美好、足够善良、足够坚定。其实，她和粤剧的情缘，她对粤剧
的坚持，她在艺术上的主见，与白素贞如出一辙。她并非出生粤
剧世家，但是从小就觉得粤剧亲切。儿时，每年外公从香港带回
来的黑胶唱片是妈妈的最爱。曾小敏下课放学回家，远远听到
巷子里传来粤剧《帝女花》的声音，就知道妈妈在家了，粤剧对
她来说，就是一个美好的存在。

一个偶然的机会，村里一个同乡长辈带来了粤剧学校招生
的信息，跟她父母建议可以去试试。父母把她带到了广州，她大
大方方唱了一首儿歌《小螺号》，就这样进了粤剧学校。进了学
校才发现，别的孩子都有粤剧基础，只有自己是一张白纸。后来
在很多的采访中曾小敏都说，“我觉得一张白纸，也可以画出非
常精美的画卷，起跑线并不是最关键的，有没有在这个跑道上
坚持小跑才是最重要的。”确实，小敏就是一直坚持小跑的那个
人。她说自己不是个乖孩子，但确实是让父母放心的孩子。在粤
剧学校，她是练功最勤最狠的那个，参加了很多全国、省级比
赛，包括身段、唱功、毯子功等，通过比赛把基本功练得更扎实。

就这样，一张白纸进校的曾小敏一路小跑，跑成了尖子生，
每学期都是名列前茅。毕业实习，曾小敏和十余个同学分在了
广东粤剧院，眼看着在其他单位的同学演上了角色，惟独他们
整整三个月都在跑龙套。

这时候很多人劝她，毕业后不要留在广东粤剧院，理由也
很实在：“广东粤剧院这个人才济济的地方，很难有你发挥的空
间。”实习差不多结束时，深圳粤剧团抛来了橄榄枝，专门写信
到粤剧学校，表示想成立青年团，希望曾小敏和一同实习的十
几个同学去深圳把这个团建起来，希望他们先去深圳看一看。

她和同学登上了去深圳的车，到了深圳，深圳方面特别看
重她，许诺去了就是当家花旦、领衔主演，待遇优厚，连宿舍都
给她安排好了。

去深圳，还是留在广东粤剧院，她是犹豫过的。
这个时候，发生了一件意外的事。广东粤剧院一团接到任

务去香港演出，其中一台折子戏的演员受伤，还是压轴戏，必须
要一个武打戏演员顶上，团里领导听说曾小敏在学校武戏不
错，决定让她试一下，这是她在广东粤剧院的第一个演出机会，
距演出仅剩一周。凭着过硬的功底和出色的表演，曾小敏的演
出获得了香港观众的认可，广东粤剧院的领导也希望她能留下
来，“广东粤剧院最吸引我的就是这里的前辈都不遗余力地把

自己的经验传授给年轻演员，对艺术质量的要求非常
高。这里是汲取养分最佳的地方，我还需要积累更多
的经验。”她最终还是选择了留在广东粤剧院。

《红头巾》：几大都要捱过来
“捱下捱，命生好丑唔怕捱，几大都要捱过来。晚

黑捱到天光晒，一朝捱到云开埋，女啊，捱过今时，听
日好起来。”这是粤剧《红头巾》的主题歌，小敏在里面
扮演三水阿婆带好，这部戏展示了红头巾们命运的沉
浮与不屈的抗争，也写了三水女人的坚韧与隐忍。小
敏是三水的女儿，她演出了带好内心丰富的世界，讲
述了三水女人带好在生活的重压下，不得不天涯隔
海、骨肉分离的无奈，而每每回望故乡，那云深不知处
的迷茫与惆怅，在异乡的漂泊与无助，与三水家乡的
悬望都让她痛断肝肠。

其实生命的深浅宽窄，古今皆同。小敏的生活
同样如此。到广东粤剧院没多久，《寒江关》中樊梨
花的角色就落到了曾小敏头上，第一次登台演出就

担任主演，这在刚毕业的学生里是少见的。
老师、同学都来捧场，自信满满的她却在舞台上失手了。她

先耍长穗剑，结果一耍剑，剑穗飞了，她一慌，下面的唱词全忘
了，只好边跑圆场边想唱词，最后旁边的乐师提醒她唱词，等到
了开打的片段，擅长武戏的她终于可以扳回一局，好好弥补前
面的失误了，结果，一个翻身，盔头、头饰掉了一地，她慌慌张张
地回到后台重新戴头饰，后台的同学、师兄出来救场，翻打了两
三分钟，待她戴好头饰出来亮相，节目也接近尾声了。

一直到今天，曾小敏还很清晰地听到当时的老院长拿着麦
克风跟观众说，“这个曾小敏今年还不到19岁，这是她第一次登

台演出，今天有点小失误，希望大家给她鼓励，给她掌声。”掌声
响起，曾小敏非常难过，大幕拉上，她跑到化妆间哭了一个多小
时。之后，她没有听到一句对她批评的声音，这却让她更难受。

这次失误让曾小敏意识到自己舞台经验不足，也让她明白
一个戏曲演员的成长不是一蹴而就，需要一步一个脚印，踏踏
实实地在舞台上锻炼成长，才有可能成熟，成为出色的演员。

于是，每次演完自己的部分，她来不及卸妆便站在侧台，眯
着眼睛，举着自己的近视眼镜，细致地观察前辈在舞台上如何
演戏，用心揣摩前辈的一举一动，一个身段、一个手势的处理，
久而久之，每个戏的台词都背得滚瓜烂熟，对戏的理解和鉴赏
力都提高了。但她依然沉浸在《寒江关》的失败里走不出来，她
害怕上台，一上台就手抖，哪怕就是一个丫鬟的角色，她也得比
画半天，准备半天，然后每次下场，都紧张兮兮地问团里的老
师，我有没有问题，哪里是不是可以更好，我行不行……这样的
惶惶不安长达两年的时间。

转机出现在一次临时救场。广东粤剧院下乡演《红梅记》，
主演在中间一场晕倒了，救场如救火，没等曾小敏反应过来，她
就被推到化妆台，来不及多想，也来不及恐慌，靠着平时的积
累，她成功救场，一下子突破了自己的心理障碍，挽回了信心。

2005年，广东粤剧院成立了广东粤剧青年团，年仅26岁
的曾小敏高票当选副团长，这是曾小敏粤剧生涯一个重要的分
水岭。这一年，青年团刚刚成立，舞台部门连一根绳子都没有，
全部重新购置。除了这些硬件外，市场是另一大难题。

曾小敏回忆，刚刚建团的那一年，遇到的第一个挑战便是
春班下乡演出。如果一个团接不到春班的演出邀请，那是很丢
脸的事。在粤剧市场，观众只认知名的文武生和花旦，没有名
角，怎样让观众认可？

“既然没有人找上门，那么我就直接带领剧团去寻出路。”
她另辟蹊径寻找到青年团的特色。青年团的演员年轻，能文能
武，他们给自己的定位就是武打戏，这类武打戏其他团是极少
演的，于是他们排演了一系列武打戏作为主打剧目。

那一年，春班演了十几场，几乎是全家总动员。整个春节，
父亲开着车送曾小敏到演出场地，母亲起床就准备好
饭菜，让她能保持好体力完成整个春班的演出，第一
年的春班就这样熬过去了。经历了第一个春班后，青
年团的口碑渐渐积累起来，曾小敏清楚记得，从青年
团成立的第三年开始，很多地方主动来邀戏，最多的
时候一年春班演了40多场。广东粤剧青年团运作了
10年，在这10年当中，青年团参加每一届广东省艺术
节都拿到最高奖项，在广东省中青年戏剧演艺大赛中
拿到奖项也是最多的。除了奖项以外，最重要的是这
一代青年粤剧人在比赛中成长了，彭庆华、文汝清、王
燕飞、冼鉴棠……如今广东粤剧院的中流砥柱，都来
自当年的青年团。

《谯国夫人》：我事三代主，惟用一好心
2020年11月25日，《谯国夫人》在北京保利剧院

演出，台上的曾小敏横跨花旦、闺门旦、刀马旦、老旦
多个行当演出，特别是舞台上冼英身怀绝技，心怀天
下，一身银色铠甲，英气逼人，惊艳全场。这还是从

前那个文文弱弱的曾小敏吗？难怪她说，生活的磨砺有时候
就是舞台的体验。

从2005年当青年团的副团长起，小敏就开始了行政与演
出的跨行当，但是等2017年曾小敏当上了主持工作的副院长，
她又有了新的感受。她开始施展自己对于粤剧院全方位的设
想。比如，她确定省粤剧院的春班从大年初三开始，粤剧院的演
员们可以在家踏踏实实过好春节，这看起来是一个非常小的举
动，而反映的是她对粤剧市场的一个重新研判和划分以及对广
东省粤剧院定位的思考。

广东有600多个粤剧院团，大部分院团集中在粤西地区演
出，粤西地区粤剧市场已逐渐饱和，随着各种经济上的不确定
因素，这块市场也已经开始萎缩。作为粤剧界的标杆，广东粤剧
院市场定位在哪里？曾小敏的目光投向了城市。为此，广东粤剧
院开始开拓城市青年群体的市场。

想要让观众了解粤剧，首先得多演。2017年，广东粤剧院
开始打造“新年睇大戏”，大胆尝试在城市卖票不赠票。曾小敏
还记得，第一场演出观众上座率不到三成，台上众多的演员与
台下零星的观众形成鲜明对比，“当时很多演员非常灰心，觉得
我们是不是把票送出让全场观众坐满了，演员演起来也开心，
起码不要白演。”曾小敏坚信票房是要守的，只要作品质量过
硬，观众是可以积累的，“卖票才能体现演出的价值”。

经过一年的坚守，到了2018年，越来越多的年轻人开始了
解到周末广东粤剧艺术中心有粤剧看，上座率不断提升，有不
少的场次竟然一票难求。

广东粤剧院有自己的剧场、演员和剧目，为什么不打造自
己的剧场品牌？曾小敏无师自通地打开了剧场经营和演出经营
之间的通道，在打造了“周末睇大戏”的文化品牌之后，2019年
又增加了“名家演出周”，打造城市粤剧演出品牌。如今广东粤剧
院周末的演出，上座率非常稳定，而且六成以上都是年轻观众。

粤剧的推广与宣传有很多种方式。曾小敏认为可以用好
用活政府给予的好的文化政策，把粤剧作为城市文化的一部
分，纳入城市的建设框架之中，而且，事业的发展一定是跟个
人的利益相结合，只有共赢，才能够做到团结一心，一致向
前。也许正因为这些，2019年，曾小敏成为广东省粤剧院的

“掌门人”，在担负了更多的使命之后，曾小敏为了粤剧开疆
拓土，征战南北，拼尽全力，原因无他，全凭对粤剧事业的一
片赤诚。

这一路走来，无论是舞台上还是生活里，必定是风雨兼程，
但是我在曾小敏的眼睛里看到的还是沉静和淡然，没有那么多
的风霜雨雪。那些难捱的时光，我不知道她是如何度过的，以
泪？以爱？以静默？

她默不作声，沉吟良久。她说，与其费力解释，不如蓄力做
事。没有什么事是过不去的。作为一个成年人，谁都知道，越痛
越不动声色，越苦越保持沉默。

“我心里永远有一个地方是安静的，那是我的舞台，只要踏
上舞台，多么纷繁的事情都没有了，就像一张白纸一样干干净
净的，我要吸收的时候就可以完全地去拥抱，去吸收！”

“一直都觉得自己做得不够，既然有这么好的机会，为什么
不再拼一点呢？这样才对得起这舞台。”

我明白她成功的原因，因为她的简明、清醒、专注，因为她
的格局、心胸与境界，所以，每一个曾经跨越的高墙，最终都成
为她的盾牌。这就是曾小敏，静得下来，担得起来，云淡风轻，海
阔天空。

粤剧《谯国夫人》 曾小敏饰演谯国夫人


